

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

FAVOR ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx



# Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

16 Enero 1899

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: No conozco un hombre que tenga mejor estudiado á su país que el Sr. Sagasta: Si en lugar de ser político se hubiera dedicado á actor, se dejaría detrás á Romea; si á tenor, Tamberik hubiera resultado un niño de teta; unas veces cantando y otras haciendo el besugo, hubiera entusiasmado al público.

Sagasta conoce á España como nadie y sabe que no hay actividad que dé tanto resultado en este país como no hacer nada, no oponerse á nada, no intentar nada, dejar á todo el mundo que haga lo que quiera y continuar él haciendo lo que le dé la gana.

Campechano, sonriente, amable, nada vengativo, y gnapetón á pesar de sus años, al decirles el otro día á los periodistas que no sabía una palabra de que hubiera crisis, ha llegado al colmo de lo que la gente del pueblo llama el desmenchamen.

Viene una dificultad, nada; viene otra dificultad, nada tampoco; se juntan cien dificultades, parece que vá á estallar la tormenta, D. Práxedes se constipa; que la cosa se pone muy grave, entonces hasta él tiene la suerte de ponerse gravísimo; mejorá, de lo cual me felicito mucho, y resulta que no se ha enterado de nada. Otros tienen un tesoro en la salud, el Presidente del Consejo lo tiene en las enfermedades: la calentura que ha consumido tantos hijos de España, revive á D. Práxedes: ha habido momentos en que he llegado á creer que al Sr. Sagasta y para producirle fiebre, le dan ajos en la comida.

No he hecho más que sospecharlo, porque, cualquiera le hecha ajos á D. Práxedes.

No sospechar siquiera el Presidente del Consejo que pueda haber motivo de crisis, me recuerdo aquel juicio oral en que el acusado, que había matado á su padre y á su madre, cuando fué preguntado por el presidente del tribunal si tenía algo que alegar contestó:

«Que tenga ustedes compasión de este pobrecito huérfano».

Ya lo saben ustedes, por ahora no hay crisis ni hay motivo para que la haga, como dice cierto consejero de estado.

La prensa ha inventado cuanto se ha dicho, Correa está cada vez más contento de ser ministro, las Cortes se abrirán cuando sea necesario y todo se hará *poquito á poco*.

Que hay ocho mil españoles presos en poder de los tagalos, que los repatriados se mueren de hambre, que cada región y cada provincia tira por su lado, que se habla de regeneración y nadie se regenera.... ajos á Sagasta.

No dirán ustedes que me ocupo mucho de política interior, pero francamente, llegan las cosas á un punto, que los más refractarios al *chismofono* tenemos que ocuparnos de él.

Los periódicos políticos toman caminos, que algunas veces parece de moda, y no se ocupan más que de un mismo asunto.

Ahora cunde el sistema de criticar al gobernador de Madrid, D. Alberto Aguilera.

Yo no soy fusionista, ni socio del Circulo Liberal ni he sido *fosforito*, pero creo ser imparcial, encuentro absurdo que algunos periódicos escriban de manera que no parece sino que las calles de Madrid están llenas de asesinos y de ladrones, que las mujeres públicas van como bacantes y á racimos por los paseos, y que las casas se asaltan por las noches.

Aguilera, que ha ocupado los destinos más pingües del Estado, y que no solamente no tiene capital sino que hasta sufre escaseces, que renunció en favor de los pobres cien mil y pico de pesetas se le correspondían, que ha sacrificado su vida en fundar el Asilo de Santa Cristina, que no hay desgracia que no socorra, ni momento de peligro en que como dicen los franceses *no pague con su persona*, que ha evitado á Madrid tantos días de luto y que es una especie de San Juan de Dios con respecto de San Cristóbal, es hoy la cabeza de turco de los periódicos porque afable con todos y modesto siempre,

aquí donde Groizar pasa por una lumbrera y Capdepon por un orador, ha hecho el sacrificio de ser gobernador por cuarta vez, sin provocar disidencias ni buscarle tres pies al gato para volver á ser Ministro.

Con lo de los atracos están haciendo los periódicos una cosa parecida á la que hacía aquel señor que tenía un duro, lo colocó en un octógono compuesto de ocho espejos y decía para su capote: tengo nueve duros.

Se baten los robos de las carteras, que serán robadas mientras haya carteras y ladrones, y como con una clara de huevo se hace un plato montado, se le está haciendo al gobernador una reputación de descuidado.

Esto es Castilla, que hace y deshace los hombres.

A pesar de todas las contrariedades políticas y nacionales, la gente continúa divirtiéndose, y como decía hace pocas noches en el *Musijol* (estilo chulo) un caballero distinguido, «si los prisioneros de Filipinas están mal, la culpa la tienen ellos porque han ido; si estuvieran aquí estarían más tranquilos.»

Si unos se divierten, en cambio otros trabajan. Regulez el conocido fabricante de corsés ha montado en Madrid una gran fábrica de cajas de cartón que nada tiene que envidiar al extranjero. Libros para archivos, cajas desde las más modestas hasta las más elegantes, para bodes y baulizos, sombrereras, cuanto esta industria puede fabricar se hace para Madrid y para provincias, en la gran fábrica de la calle de las Veneras, que contesta y manda notas de precios á cuantas personas se las pidan.

Bueno es como he dicho muchas veces que donde todos conocen á los liliputienses políticos, se conozca á los hombres de la industria y del trabajo.

Las Cámaras de Comercio se impacientan con razón al ver que el Gobierno nada hace, los políticos se rebullen más que nunca, se vá á inaugurar otro espectáculo á la francesa, hay más bailes de máscaras que ha habido jamás, y á pesar de que no nos regeneramos, por lo menos parece que vamos á gusto en el machito.

Nuestro comercio de exportación principia á resentirse de la bajada de los cambios y muy especialmente de las medidas tomadas en Francia con los vinos españoles. Gracias á que algunos comerciantes é industriales españoles continúan trabajando dentro de el país, como ocurre en Guipúzcoa, donde la marca Henri Garnier es cada día más conocida de Europa y América; y como ocurrirá pronto en Madrid donde consta que se está estableciendo una Sociedad para montar una gran fábrica de tejidos.

Más hemos de esperar del trabajo que de la política y de esto ha de dar á ustedes alguna noticia larga en su carta próxima su affmo.

GARCI-FERNÁNDEZ

## MUSEO ZOOTÉCNICO

En la nave que con carácter definitivo se levantó en 1888 en la seccion marítima del Parque de Barcelona, se ha inaugurado estos días la Exposición Zootécnica, propuesta por la comisión especial del Ayuntamiento. Comprende numerosas secciones instaladas con inteligencia y buen gusto, faltando completar algunas de ellas que actualmente se están terminando. En la seccion de Hipocultura se exponen los primeros productos para su transformación. En la de Hipocultura se puede hacer la comparación entre una silla joloana con su brida y látigo, otra mejicana y una montura reglamentaria completa de oficial del ejército francés propiedad del marqués de Mariana, la cual contiene numerosas carteras y bolsas para guardar planos, documentos, etc. etc. En una sala inmediata que se está arreglando podrá verse dentro de pocos días, desde la caballeriza más lujosa hasta la industrial, con los modelos de abrevaderos, pesabres, sifones y bayas con sus columnas.

A continuación se halla espuesta una colección de herraduras terapéuticas y el modelo en reducida escala de un aparato para dar baños y fumigaciones á las caballerizas.

En la seccion de Bovicultura se ve la aplicación del biberón á los rumiantes por medio de un aparato especial que sirve para amamantar á una ternera re-

cient nacida y á una gacela.

En la de Ovicultura se ha instalado un redil de tela metálica que se desmonta con mucha facilidad. En la misma seccion se están terminando otras instalaciones. En la de Avicultura se hallan espuestas numerosas jaulas y en particular las que sirven de envase para transportar aves durante largos viajes.

A poca distancia de la anterior instalación se halla la de productos de los rumiantes, primeras materias, ó sean cuernos, pelos, pezuñas, triturados de cuernos, etc. etc. En la de Cunicultura pueden verse varias razas de conejos domésticos, muestras de pelo, y géneros de punto fabricados con pelo de conejo. Al lado se halla emplazada una curiosa instalación que podría titularse de la pluma como elemento decorativo. Dentro de esta vitrina se ven juntas boas procedentes de razas salvajes y de las que usan las señoras en la actualidad para abrigarse el cuello, las que se diferencian únicamente por estar confeccionadas las primeras con plumas al natural y las segundas con plumas labradas. Asimismo se ven plumeros con los que adornan su cabeza los guerreros salvajes y los plumeros que sirven de remate á los cascos y chacos de nuestros militares.

En la seccion de Canicultura hay una numerosa colección de perros adornados con varios modelos de bozales, collares y cadenas. En la vitrina de las Palmípedas industriales se ven las distintas aplicaciones que tiene la piel de las aves convertida en objetos de tocador. En la de Ornitofilia se hallan espuestos distintos aparatos de incubación, los cuales funcionan para conocer el grado de perfección de cada uno. En otra vitrina del centro se ven los residuos, y despojos del Parque Zoológico, transformados en objetos de arte y de utilidad doméstica, cascos de caballo convertidos en tinteros, joyeros, plumas de puerco espin transformadas en mangos para escribir, uñas de león y dientes de cocodrilo convertidos en dijes. En la vitrina contigua se halla espuesta una instalación de varias razas de gatos domésticos y otra de pieles de animales dañinos aplidadas al adorno de habitaciones y á abrigos para las señoras.

En la misma pared se ha instalado una numerosísima colección de reptiles de todas clases, llamando la atención un cocodrilo de proporciones extraordinarias. En la vitrina inmediata se hallan espuestos los despojos aplicados á la música, desde el violín de los pueblos salvajes hasta el de Europa, panderetas, guitarras, gaitas, etc. etc. En el gabinete de anatomía comparada se destacan una colección de esqueletos desde el hombre hasta el chimpancé, orangután, búfalo, etc. etc., y otra de mas de cien cráneos de diferentes razas humanas y facsimiles de animales antediluvianos como el ictiorauro, plesiorauro y otros. En el mismo local se halla instalada una biblioteca de más de mil volúmenes de historia natural, zootecnia y veterinaria. Adornan las paredes panoplias con trofeos etnológicos, vitrinas con momias peruanas, mejicanas, egipcias y beljuanas y dos cueros humanos, secos, procedentes respectivamente de un piel roja y de un individuo de raza etiope.

A poca distancia espone D. Enrique de Mercader-Belloch una completa instalación de colmenas con numerosos aparatos para extraer la cera y la miel, otra instalación de materiales farmacéuticos del reino animal y una gran colección de moluscos comestibles é industriales.

En otras vitrinas aisladas en el centro de la nave se hallan las industrias derivadas de los residuos y despojos de los animales domésticos. En primer lugar se encuentra la instalación de cepillos de los señores Pólit y Trabal, en la que se ve desde el pelo tal como se arranca del animal hasta el cepillo fabricado.

A continuación se encuentra una curiosa instalación de botones hecha por D. Antonio Criquet. Allí se ve el hueso tal como sale del animal y las diferentes fases por que pasa para convertirlo en botones. Por el mismo orden se encuentra una instalación de pezuñas de buey convertidas en botones, astas de buey transformadas en peines de todas clases, y finalmente los residuos que producen estas tres industrias y que la agricultura utiliza como abono. También se ve en el mismo sitio una instalación donde por el mismo orden de las tres anteriores industrias figura la de transformar las pieles de macho cabrío en bolsas y pellejos para vino; otra instalación en la que se hallan espuestos huesos de caballo y sus diferentes aplicaciones, cueros de carnero, becerro, vaca y cabra convertidos en carteras, petacas, cedazos, etc., etc.; seda desde el capullo hasta las madejas para la hiladura, lana en bruto tal como se corta de las ovejas hasta el tejido, esponjas en bruto y arregladas para usos higiénicos y terapéuticos.

En otra vitrina aislada dedicada á la industria de sombrereria se exhiben desde el conejo disecado hasta el sombrero hecho, pudiéndose seguir todas las fases y manipulaciones por que pasa el pelo de dicho animal. Falta instalar las sombrererias de seda y de



lana, que lo serán en breve. A continuación de esta vitrina hay instalaciones de pajarillos destinados a adorno; productos del avestruz de Africa, tales como huevos, plumas naturales y elaboradas, pieles de conejo aplicadas a la peletería; avestruces de América que se utilizan para la fabricación de plumeros para la limpieza, y fabricación de cuerdas de guitarra con todas las fases desde la tripa natural hasta su última transformación.

Adornan las paredes del salón central varios cuadros conteniendo el primero de ellos las marcas de hierro que se aplican a los caballos en las ganaderías para fijar la procedencia. Las instalaciones que faltan terminar quedarán listas la semana próxima. Actualmente se están preparando algunos enganches que llamarán la atención de los inteligentes. El primero que se espondrá será uno a la gran *Daumont* costeado por el marqués de Marianao. Los caballos serán de cartón y se construyen en un taller de la misma Exposición bajo la dirección del señor Darder.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

Por el Ministerio de la Gobernación se ha dictado una Real orden circular exigiendo al Gobernador de esta provincia que remita a la Dirección general de Administración local en el improrrogable plazo de cinco días, por tratarse de un servicio urgentísimo, un estado detallado de las cuentas correspondientes a la Diputación y ayuntamientos de esta provincia, cuyos presupuestos exceda en los últimos años de 100.000 pesetas, con expresión del destino de los cuentadantes, clases de las cuentas, número de ellas mensuales y anuales, suma total y plazo de su rendición al Tribunal de Cuentas. Todas las cuales han de ser remitidas a dicho alto Cuerpo por conducto de la referida Dirección general durante el corriente año económico.

—Por la Alcaldía de Petra, se cita al recluta Nicolás Vidal Magraner, del reemplazo de 1897, declarado prófugo por aquel ayuntamiento, para que inmediatamente se presente en la Casa Consistorial de aquella villa, al objeto de ser remitido a disposición del jefe de la Zona de Reclutamiento de esta provincia.

—Por el Ministerio de Gracia y Justicia, se ha comunicado al Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis una R. O. disponiendo lo siguiente:

Que toda Canongía ó Beneficio, provisto por oposición, debe proveerse siempre en la misma forma con arreglo al R. D. concordado de 6 de Diciembre de 1888 cualquiera que sea la razón porque vaque.

Y que el pase de un Canónigo de Gracia a Canongía de oficio se considera como traslación.

### DE LA PENINSULA

Los pronósticos del tiempo, durante el resto de la segunda quincena del actual, son como siguen.

El domingo 22, por derivación de los mínimos que actuarán por los mares del N. y Báltico, se formará una depresión entre los golfos de León y Génova, que dirigiéndose hacia los parajes de Túnez y Malta el 23 y 24, ha de hacer descender la temperatura y ha de ocasionar temporal en el Mediterráneo, sobre todo entre el 23 y 25, que reaccionará sobre España, en donde se producirán lluvias y nieves, en especial en las regiones vecinas de dicho mar, con vientos de entre NE. y SE.

Al mismo tiempo, el lunes 23 aparecerá por las Azores una borrasca, cuyo centro principal, situado el martes 24 entre dichas islas y Portugal actuará por el O. de la península Ibérica, en donde habrá lluvias que se propagarán al interior, con vientos de entre SO. y O. en dicho día, como también en el siguiente, en que, por dirigirse esta borrasca hacia Irlanda, se encontrará su núcleo al NO. de Galicia. Por esta razón ha de bajar de nuevo la temperatura.

Al apartarse de España las depresiones anteriores se acercará el jueves 26 otra borrasca de bastante intensidad a los parajes de Madera, ejerciendo alguna influencia sobre la Península, aunque escasa.

Mayor será la que ejercerá el viernes 27, por hallarse colocado el centro borrascoso en Madera y Portugal, ocasionando lluvias bastante generales y algo abundantes, con vientos de entre SO. Temporal en el Atlántico.

El sábado 28 sufrirá una bifurcación esta borrasca: un núcleo caminará a lo largo de las costas de Portugal, mientras otro de menos importancia pasará por el Mediodía de España con dirección a Argelia. Seguirán las lluvias bastante generales, con vientos del segundo y tercer cuadrantes. Temporal en nuestros mares.

El domingo 29 seguirá actuando sobre la Península la borrasca del Atlántico, cuyo centro principal se encontrará al NO. Continuará, aunque más atenuado, el temporal, con vientos fuertes

del cuarto cuadrante y descenso de temperatura.

El lunes 30 se aproximará al O. de Francia otra borrasca, que producirá en este día y el siguiente fuerte temporal en el golfo de Gascuña, y en España vientos duros de entre SO. y NO. con algunas lluvias, especialmente en Galicia y Cantabria.

—El premio mayor, de 50.000 duros, del sorteo verificado el 10 del corriente, tocó en Sevilla.

Un décimo del número 13 229 lo adquirió Manuel Fijo dueño de un puesto callejero.

Cuando Manuel Fijo adquirió el décimo, se quedó con diez reales, repartiendo el resto entre D. Juan Noguera, dueño de un café ambulante de la calle de San Pedro; José Arce, dependiente de la taberna «Alegria de S. Pedro»; Pedro Gil, contador de una carnicería; José Imurria hijo de un dueño de un almacén de comestibles; un tal Chico, aceitero de la calle de la Feria, y Juan Díaz, panadero ambulante.

En el barrio de San Pedro la alegría es inmensa.

Otro décimo del número 13.229 lo adquirió D. Baldomero Herrero, dueño de la taberna «Alegria de la Feria.»

Dió una participación a un amigo suyo, llamado «Gregorio el de las papas.»

Otro décimo del número afortunado lo adquirió un zapatero de la calle de San Pedro llamado Juan Escribano, el cual se lo regaló, como corresponsal suyo, a un traficante de patatas, conocido por Antonio Antunez, y que habita en La Bañeza, provincia de León.

Otros décimos con el número premiado con el «gordo» habían sido repartidos entre los vendedores y entradores del mercado de la Encarnación.

—Han llegado al ministerio de Ultramar 18 grandes cajas, que contienen todos los documentos y papeles que pertenecieron al archivo de la Habana.

La subsecretaría de aquel departamento se ha ocupado en los trabajos de organización de un servicio especial que será el encargado de clasificar y poner en orden aquellos documentos.

Dichos trabajos de clasificación serán terminados antes de que quede suprimido el ministerio de Ultramar.

—El próximo viernes saldrá de Cádiz la corbeta de guerra «Nautilus» con objeto de practicar un crucero de instrucción para los guardias marinas que lleva a bordo. El viaje durará hasta el mes de julio próximo y durante este tiempo visitará los puertos de Tanjer, Orán, Argel, Túnez, Trípoli, Malta, Alejandría, Beyruth, Suda (Candia), Corfú, Palermo, Nápoles, Chivita vecchia, Spezia, Génova, Tolón, Marsella, Barcelona, Cartagena y Cádiz. Los guardias marinas irán a Siria, visitarán el Sinai, Atenas, Roma, el arsenal Spezia y cuanto pueda ser útil a su mayor instrucción.

—En el panteón de marinos ilustres de Cádiz han comenzado los trabajos para construir la fosa en que ha de reposar el cadáver del coronel Bustamante.

Será revestida de ladrillo y cubierta por una bóveda que sirva en su día de base al mausoleo que ha de erigirse.

La caja que encierra los restos del marino es de plomo, y quedará colocada entre cuatro espesas capas de cal hidráulica.

### DEL EXTRANJERO

Washington, 11.—Senado.—Sesión de esta tarde.—El Sr. Bacou presenta una proposición oponiéndose a la ocupación de Filipinas por los americanos.

Fulmina violentos ataques contra el gobierno, diciendo que el proceder de éste respecto de aquel Archipiélago, es contrario a los acuerdos tomados por el Congreso (ambas Cámaras) cuando se declaró la guerra a España.

El Sr. Allen presenta otra proposición contra todo acto de hostilidad a los filipinos.

El Sr. Hoar pronuncia un elocuente discurso, demostrando de una manera clara y terminante que el protocolo firmado en Washington es, en la parte que se refiere a las islas filipinas, contrario a las exigencias formuladas por la comisión americana en París y ante las cuales se vio España obligada a ceder.

El Sr. Foraker se levanta despues, y tratando de buscar una fórmula conciliadora, pronuncia un larga discurso, sosteniendo que América debe conservar por algún tiempo a Filipinas para impedir que estas islas caigan de nuevo en poder de España ó que sean devoradas por la anarquía.

Washington, 11.—La comisión de Negocios Extranjeros del Senado ha acordado proponer a esta Cámara la adopción del tratado de paz con España, sin enmienda alguna que lo modifique.

Washington, 12.—Senado.—El señor Foraker

termina su discurso diciendo que la cuestión de Filipinas es harto más difícil que la de Cuba, pues además de los españoles y filipinos, añade, «nos encontramos en presencia de complicaciones que no podemos mencionar aquí, y que justifican la política del presidente Mac-Kinley.

Estas palabras han llamado vivamente la atención, creyéndose fundamentalmente que envuelven una alusión muy directa a Alemania.

—Desde Cádiz telegrafían a «El Imparcial» que varios torpederos ingleses continúan verificando desembarcos en las costas próximas a Tanager.

Las tropas desembarcadas efectúan paseos militares y sacan planos de las costas.

El mismo telegrama añade que la rebelión contra el sultán de Marruecos toma cada día mayores proporciones, dudándose del triunfo de la causa imperial.

Los sherifes combaten sin reversa la soberanía de Abdul-Aziz, fudándose en que no reune las condiciones exigidas por las leyes de Koran.

Para ocupar el sólio, señalan unos a Muley Erisid, tío del sultán, personaje que tiene gran prestigio en todo el imperio, y otros a Muley Mahomed, hermano del emperador.

—El Herald de Nueva York relata un rasgo de desesperado y trágico patriotismo ocurrido en la Habana.

A las doce en punto del día 1.º de Enero había de ser arriada en la Habana la bandera española.

Y a las doce en punto del día 1.º de Enero el juez del Cerro, el español Don Eugenio Luzarreta, aplicábase un revólver a la sien y caía muerto al mismo tiempo que de las alturas del Morro desaparecía nuestra última bandera.

Y dice el periódico yanqui:—«El señor Lazareta no quiso sobrevivir ni un momento más a la pérdida de la soberanía de España en Cuba.»

Cualquier comentario sería inferior en grandeza al hecho relatado.

## SECCION LOCAL

Atentamente invitados por el Sr. Alcalde, asistimos el lunes a los funerales celebrados en nuestra iglesia parroquial en sufragio de los soldados fallecidos en las campañas de Cuba y Filipinas. En el centro de la espaciosa nave habíase levantado un hermoso túmulo. Concurrieron al acto todas las autoridades civiles y militares.

Desde el sábado último, la Guardia civil de esta ciudad ha prestado los servicios siguientes.

Al Sr. Alcalde de la misma ha denunciado seis pastores por apacentar sus ganados en fincas ajenas, infringiendo las ordenanzas municipales y los bandos de buen gobierno dictados por dicha autoridad.

Al Juzgado municipal ha entregado un su jeto por hurto de cinco quintales de corteza de pino de un predio de este término.

Y al mismo Juzgado ha entregado también otro individuo por hurto de una azada y un pico de hierro, cuyos objetos le han sido hallados dentro una casita de labor.

—El jueves falleció en esta ciudad, despues de recibir los Santos Sacramentos, nuestro amigo D. Pedro Maimó y Caldentey, hermano político de D. Sebastián Planas, Cura-Arcipreste de esta Parroquia, y D. Miguel, Director de la Sucursal del Crédito Balear.

Su muerte ha sido generalmente sentida, pues gozaba de muchas simpatías; y una prueba de ello la numerosa concurrencia que asistió a la conducción del cadáver a su última morada y a los funerales celebrados ayer en sufragio de su alma.

Damos a la familia del finado nuestro pésame más sentido.

Ha regresado estos días de Cuba, donde ha hecho casi toda la campaña última, nuestro paisano D. Rafael Salom y Oliver, recientemente ascendido a segundo teniente.

La festividad del glorioso mártir San Sebastián, se ha celebrado solemnemente, como todos



los años, en nuestra parroquia. Todos los actos religiosos se vieron concurridísimos, especialmente la procesión de la tarde, en la que estaban representados los elementos civil, militar y eclesiástico, las asociaciones religiosas y el pueblo todo sin distinción de clases.

La compañía gimnástica del Sr. Llave dió ayer en nuestra plaza de toros la primera función de una serie que tiene proyectada. La concurrencia no fué mucha sin duda porque con la solemnidad del día no estaba la gente para ir á la plaza; sin embargo, los trabajos de la Compañía fueron bien recibidos, por lo cual no dudamos que mañana, en su segunda presentación, ha de conseguir el Sr. Llave una buena entrada.

Ayer vino de Barcelona, en donde acaba de ser licenciado en la facultad de medicina y cirugía, nuestro jóven paisano y amigo D. Antonio Plamas y Llodrá.

Sinceramente le felicitamos por el feliz término de su carrera.

En las últimas horas de la mañana de hoy tenemos noticia de que hubo una reyerta en una casa de campo de este término, y de la que resultaron un hombre y una mujer contusos.

Según informes, trátase de un matrimonio no muy bien avenido, que ya en otras ocasiones ha tenido escaramuzas.

En este momento sale la guardia civil para el punto del suceso con el propósito de esclarecer los hechos y proceder á las detenciones que sean necesarias.

Nos consta que la Compañía de ferro-carriles tiene en construcción en sus propios talleres los aparatos necesarios por una instalación completa de alumbrado por gas en la estación de esta ciudad.

Continuando en decadencia como hasta aquí la afición á los bailes de máscara, en pocos años podrán suprimirse por completo. Hasta hoy no se han organizado mas que en uno de los muchos establecimientos y sociedades de esta ciudad y aun en éste, que comenzó sus reuniones ayer la concurrencia fué escasísima y por tanto estuvo pobre y desanimada.

Decididamente, si no ocurren accidentes imprevistos, la inauguración del alumbrado por gas se hará el día 2 de Febrero próximo.

Desde anteayer están ya encendidos los hornos de la fábrica, con el propósito de que para dicho día pueda servirse debidamente á todos los consumidores el flúido que necesitan.

Hoy deben ser licenciados los soldados de infantería pertenecientes al reemplazo de 1895, que llevan tres años en filas, y los excedentes de cupo que han recibido últimamente instrucción militar.

Hemos recibido la visita de nuestro colega *El Fomento Agrícola*, revista de agricultura, ganadería é industrias rurales y defensora de sus intereses, que se publica mensualmente en Barcelona.

**Teatro**

Los beneficios de las señoras Monserrat y Durán, dados en las dos últimas funciones, no han atraído al coliseo más que una entrada regular. *La Dolorés*, con su precioso argumento, cautivó de nuevo á los espectadores, y *El octavo no mentir*, con su enmarañada trama, hizo el deleite de toda la noche.

Ambas obras estuvieron bastante ajustadas en su representación, premiando el público con nutridos aplausos el trabajo de los artistas.

Una vieja tiene muy preciosa música, pero

no despierta interés y por esto nos parece que no ha de ser obra de resultados.

Para mañana se anuncia el drama de Zorrilla *D. Juan Teuorio*. Y ya que en dicha función, por su duración excesiva, no tendremos intermedio de baile, nos permitimos aconsejar á la empresa que no vuelva á intercalarlo en sucesivas funciones, pues además de que parece impropio en casos semejantes, tal vez el público llegue á tomarle más afición de lo regular y entonces habría que darle precisamente lo que de otro modo ni siquiera ha de pedir.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 14 de Enero

La presidió el Sr. Alcalde D. Guillermo Puig, asistiendo doce Sres. Concejales.

Se aprobaron y firmaron las actas de las sesiones anteriores.

Se enteró de una circular del Gobierno civil de la provincia sobre la formación de presupuestos adicionales.

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Alcalde de Santanyí manifestando estar empadronado en aquella población D. Miguel Soler Obrador, su esposa y una hija. Enterado el Ayuntamiento acordó que residiendo esta familia en su predio La Caveya no ha lugar á eliminarlo.

Se enteró el Ayuntamiento de una atenta invitación del Sr. Cura Párroco suplicando la asistencia al funeral que ha de celebrarse el día 16 del actual á las 9 de la mañana en sufragio de los fallecidos en Cuba y Filipinas.

Quedó enterada la Corporación de un oficio de la Comisión organizadora del Congreso Médico por el donativo de 300 pesetas para la creación de las estaciones meteorológicas.

Se declaró prófugo al mozo Miguel Monjo Moger.

Se aprobó el acta de subasta de gas y se señaló el día para otorgar la escritura y hacer la fianza, nombrándose para ello al Sr. Alcalde.

Se nombraron los peritos y suplentes para la Junta Pericial y se farmó la terna para los que ha de nombrar la Administración.

Se acordó que la relación de recibos pendientes de cobro que presenta el ex-recaudador Sr. Llull se entreguen al Agente ejecutivo de este Municipio para que los haga efectivos por la vía de apremio.

El Sr. Bordoy (D. Antelmo) propuso se formara expediente de apremio contra los morosos por Consumos del primer trimestre; quedando así acordado.

Se autorizó al Banco de Felanitx para hacer dos aberturas en la casa donde está instalada aquella,

Y se levantó la sesión.

Estado de tramitación en que se encuentran hoy las multas impuestas por la Alcaldía desde principios de Abril:

A notificar.	3
En primera notificación.	114
En segunda notificación.	14
En el juzgado.	106
Satisfechas.	125
<b>Total de multas impuestas.</b>	<b>362</b>

**Tónico Nutritivo del Dr. Múnnera**

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas é incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de *convalecencias*.

Dosis: Una copita antes ó después de las

comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

**SECCION LITERARIA**

**CANTARES**

Mira qué cielo tan bello,  
mira qué brillante el sol,  
mira qué hermoso es quererse  
cual nos queremos tú y yo.

Los rayos que lanza el sol  
llegan por fuera á mi pecho,  
y los rayos de tus ojos  
esos llegan hasta dentro.

Si colocas unas flores  
sobre el borde de mi tumba  
verás como han de vivir  
sin que se marchiten nunca.

Hay tanta luz en tus ojos  
y en tus ojos tanto amor,  
que ciegan como sucede  
al mirar la luz del sol.

Aunque es la vida un tormento  
y todo es sufrir en ella,  
¡qué delicioso es tener  
una mujer que nos quiera!

Diera honores y riquezas  
y los goces de este mundo  
por encontrarme un instante  
dentro de un suspiro tuyo.

Cuando me miras, parece  
que dentro de tu pupila  
hay un pedazo de cielo  
y un sol que en el centro brilla.

Cuando sonries y dejas  
enseñar tus dientecitos,  
se me figura tu boca  
la entrada del paraíso.

Dos notas que vibran juntas,  
dos ideas que se enlazan,  
dos suspiros que se unen,  
eso son nuestras dos almas.

MIGUEL ARTIGUES

**Naranjos y limoneros.**

Los hay de la altura de 4, 5, 6 y 7 palmos, en el vivero de Bartolomé Uyet, predio Son Prohens.

Darán los informes que se deseen en el café de Mignel Sagrera, Plaza número 6, Felanitx.

**Manzanos y perales.**

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaria, plaza del Convento, jardin de D. Miguel Reus.

**MONTEPIO NACIONAL  
QUINTAS**

Las operaciones que venia realizando el MONTEPIO, interrumpidas por sensible abusos y capciosas interpretaciones de la Ley durante el período de las guerras, operaciones que tantos beneficios producian á las familias interesadas en las quintas, pueden ya reanudar sin temor á complicaciones que con exacta prudencia hemos previsto en interés de todos los asociados.

Lo que participamos á todas las familias que no conocen el buen procedimiento de esta asociación y al público en general.

Para más informes y detalles dirilirse á don José Barnils.—Fonda de Mallorca—Palma, el cual dará cuantas esplicaciones se le pidan.



Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas brd.
- cort.<sup>a</sup> naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginoso
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

# FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

## GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginoso
- de peptona fosfatado
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginoso
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado

# LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Enero, á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curanderó y de docto de soley que per la conveniencia d' aquelles persotes que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats i molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria i rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará el dreu anterior de quatre reals cada eemplá. — Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y á ses principals librerías de Palma.

### Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

### IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinas y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7; Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

CASA en venta, en la calle de la Roca, número 21; consta de bajos, piso y corral; se cede por setenta duros.

Darán razon en esta imprenta.

# DIETARIOS

## CALENDARIOS AMERICANOS

### para 1899

Se venden en esta imprenta á precios económicos.

## ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos. La que vende más barato. La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Cup-to Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

### PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

## Vinos y licores

En la calle del Mar número 5, (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.

## Itinerario de Correos

**Salidas**

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)  
 Martes.—5 tarde para Barcelons (directo.)  
 Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)  
 Jueves.—Ninguna.  
 Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)  
 Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.  
 Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

**Entradas**

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller.) y de Mahón (via Alcudia.)  
 Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)  
 Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)  
 Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.  
 Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)  
 Domingos.—Ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.  
 De Mahón para Palma los martes 5 tarde.

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7:40 mañana y 2 y 6:25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta La Puebla: á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6:40 mañana 12:15 (mixto hasta Santa Maria) á 5:22 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: y á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

## Liquidación

Sra. Viuda de D. Paco Cascales

Plaza de la Constitución  
Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

## Al público

D. Antonio Pomar platero, participa á sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Y también hace saber que ha trasladado su tienda de Palma á la calle de Jaime II, número 30.

Tip: Felanigense